

EL TELEGRAMA DEL RIF

Diario ageno á la política.—Defensor de los intereses de España en Marruecos

مارية في يوم الخميس 24 ذي الحجة 1325

SUSCRIPCIÓN

Melilla, un mes 1'25 Ptas.
España, Tánger y Tetuán,
trimestre 5'00
Número suelto, 5 céntimos

SUPLEMENTOS ÁRABES

Dirección, Redacción, Administración y Talleres, calle de la Iglesia, número 2

SUSCRIPCIÓN

Extranjero, semestre 18 frs.
Marruecos, semestre 16 Ptas
Anuncios, precios convencionales

Evacuación de Mar Chica

Entrada de la mehalla cherifiana

El tiempo.—Preparativos

Al día anterior sucedió uno desahagible, característico de Melilla. El cielo estaba cubierto, surcando el horizonte negros nubarrones; el viento poniente, ese azote de los melillenses, que deslució todas las fiestas y espectáculos, sopló con inusitada violencia, levantando columnas de polvo que cegaban.

Desde muy temprano comenzó el movimiento precursor de la salida de las tropas. Al mercado concurrieron menos moros que de ordinario.

En toda la población reinaba viva curiosidad, verdadera expectación por lo que pudiese ocurrir durante la jornada.

De haber hecho buen día, el vecindario en masa hubiera salido al campo exterior. Sin embargo, muchos hombres afrontaron las inclemencias del tiempo, para satisfacer la natural curiosidad que el suceso despertaba.

Salida de la guarnición

A las diez de la mañana salieron las tropas de sus cuarteles en traje de campaña, llevando una ración por si se demoraba el regreso.

Numeroso público presenció el paso por el Mantelete de las fuerzas alojadas dentro del recinto murado. Los moros daban muestras de alguna inquietud.

A las diez y media se hallaba la guarnición formada del siguiente modo:

El Regimiento de Melilla al mando de su Coronel Sr. Benedicto, en las inmediaciones del fuerte de Camellos.

El de Africa y Brigada Disciplinaria, por los Sres. Axó y Alvarez Cabrer, en el llano de la playa, á la altura del fortín de Triana, en línea de columna.

A la derecha de Africa, el grupo de ametralladoras, por el capitán Serena; delante de la Infantería el Escuadrón Cazadores, por el capitán Inesterra.

A retaguardia, una batería de plaza, por el capitán Iglesias; las dos de campaña, por el Comandante Rodriguez Carril y capitanes Pastorido y Trujillo; la Sección de Ingenieros, por el teniente Redondo, y las carricabas de Administración Militar, por el oficial primero Sr. Prada.

Como medida de precaución se circularon órdenes para que los asistentes y ordenanzas pudieran reunirse en momento determinado.

El teniente coronel Baños quedó encargado de las fuerzas que permanecieron en la Alcázar, Plaza y Mantelete.

El teniente coronel Aispuru y comandante García Carrasco, se hicieron cargo respectivamente, de la línea de

fuerzas de la izquierda y derecha del Río Oro.

Los jefes y oficiales de Artillería Barbaza, Hernaez, Guilche y Lobera, ocuparon los puestos que anteriormente se los había señalado en los fuertes exteriores.

El Teniente Coronel Martínez Jurado dispuso que el Capitán Peña y Teniente Magonis organizaran una batería de 9 centímetros y una sección Plasencia con el material de almacenes, lo que se hizo en pocas horas. La batería no llegó á salir, pero estuvo dispuesta en el cuartel para efectuarlo al primer aviso.

Todas estas tropas se hallaban mandadas por el General segundo Jefe don Pedro del Real.

En una palabra, fueron adoptadas cuantas medidas se creyeron oportunas para que ningún acontecimiento, por inesperado que fuese, pudiera sorprendernos.

A las diez y treinta montó el General Marina, su Estado Mayor y jefes y oficiales, plazas montadas, que notenian puesto en formación, acompañándole el General Carrasco, de cuartel en esta Plaza. El General Ollero quiso así mismo acompañarlos, pero S. E. logró desistiera de su propósito en vista del estado del tiempo. Al Estado Mayor se agregaron nuestros compañeros en la prensa Don Jaime Tar, director de «El Muluya», y Don Agustín R. Bonnat enviado de «La Correspondencia de España».

El avance

Las tropas recibieron á S. E. con los honores de ordenanza y acto continuo dió orden de avanzar, marchando en cabeza la Caballería, siguiendo el camino de la playa.

En Triana, detrás de la loma inmediata al tejat, se situó la batería montada. En el Hipódromo la batería de plaza encargada de recibir el armamento de los refugiados, y hasta la Bocaña, la Infantería por Batallones escalonados, al mando de los Tenientes Coronel Noguera, Martínez Pedreira, Corbalán y Ferrando, colocándose entre ellos al flanco derecho, la artillería de montaña y el grupo de ametralladoras.

Al llegar á los límites avanzó la sección de Caballería del teniente Caballero.

El Comandante Fernandez Silvestre, por orden del General Gobernador, fué al encuentro del Chaldy, que se hallaba más lejos con varios ginetes rebeldes.

Parece que este hizo indicaciones á la sección para que se detuviera, mas el Comandante le contestó, que tenia instrucciones de seguir, á lo que replicó

que lo que deseaba era saludar al General.

El amin de Mazuza cumplió ese deber de cortesia y dijo á S. E. que avanzase hasta donde creyera conveniente, que él había ordenado á su gente alejarse. Despues marchó al campamento rebelde.

La caballería continuó con el General Marina, internándose dos ó tres kilómetros en la lengua de tierra que separa la Mar Chica de la mar libre.

Los infantes rebeldes y los ginetes, se retiraron al camino de Nador y á las alturas próximas, bastantes distantes del camino que debía seguir la mehalla.

En el campamento imperial.—La noche última

Las operaciones de transporte de la impedimenta continuaron toda la noche. Un falucho que se dirigía á Torre Vieja, fué fletado y esta feliz casualidad permitió poder terminarlas antes de lo que se creía.

Un patron español pasó toda la noche en vela, dirigiendo las operaciones de embarque, en unión de los jefes cherifianos, que tampoco durmieron.

La gente rendida por el cansancio, caía á tierra, pero unos cuantos palos le obligaban á seguir el trabajo.

Las escenas de los días anteriores se repitieron con tintes más negros, pues aquellos famélicos hombres, tenían mucha prisa por terminar y venir á Melilla. La idea de que iban á comer, de que en breve cesarian sus sufrimientos, les animaba.

Cuando amaneció, quedaban muy pocos fardos en la playa, habiéndose realizado un verdadero milagro.

Saco viviente

Al cargar un saco en uno de los botes, comenzó á moverse, y de su interior salió una voz débil, que puso en conmoción á los boteros. Con toda premura fué abierto, quedando sorprendidos al ver que era un soldado atacado de parálisis.

El infeliz había sido metido en el saco, para librarle del frío. Como la mar comenzaba ya á agitarse se le desembarcó.

Al preguntar ayor tarde por él, no nos supieron dar respuesta. Sin duda ha quedado abandonado en el campamento.

Laud en peligro

En las primeras horas de la mañana quedó cargado el laud á que antes habíamos referencia, y en él embarcaron una docena de moros, cuyas acémilas fueron confiscadas para conducir la impedimenta.

El viento iba creciendo en intensidad y el mar se agitó en términos tales, que

estuvo á punto de zozobrar el laud.

Gracias á la pericia del patron se alojó de la playa haciendo rumbo hacia Chafarinas, por que el viento de proa le impedía venir á nuestra plaza.

En marcha

A las nueve y media dió el Yilali orden de levantar el campamento, y antes de transcurrir media hora se hallaban cargadas las acémilas.

Las moras con sus criados, se colocaron en cabeza, detrás de los jefes; despues los infantes y cerrandola columna, la caballería. A las diez, el corneta tocó marcha y sin orden ni concierto la emprendieron ginetes ó infantes.

Aquellos lanzaron sus caballos al galope y los peatones corrieron también tanto como sus fuerzas les permitian.

La marcha fué penosísima, á través de las dunas que cubren la longitud de tierra, de cara al viento que cogaba á los hombres. Muchos caían á tierra faltos de fuerzas para proseguir el camino, sin que nadie se cuidara de recogerlos. Algunos, parientes de los ginetes eran recogidos por estos y llevados á la grupa.

A las doce avistó la mehalla al General Marina, y el Yilali seguido de los jefes, se adelantó saludando á S. E.

El cañonero «María de Molina» se dirigió al amanecer á Mar Chica y bordeando la costa, siguió el movimiento de las fuerzas cherifianas.

Esta operación fué bastante peligrosa por el viento de proa y el fuerte oleaje, demostrando gran pericia su Comandante.

El segundo Patron de la Compañía Mar Sr. Gallego, al mando de un bote de dicha unidad, armado, llegó hasta la bocana, no obstante el temporal, para evitar que cualquier pequeña embarcación molestara á las que conducían la impedimenta y prostar auxilio á las que el mar pusiera en peligro.

Entrada de la mehalla.—El harem

El General Gobernador dijo al Yilali que pasaran en primer término las moras y los niños, despues la impedimenta y los infantes y en último término la caballería.

El Escuadrón Cazadores destacó la sección del teniente Moros para acompañar al harem.

Componían este unas ciento setenta moras, de diversas clases y categorías.

Las más pudientes iban en mulas conducidas por sus criados, llevando consigo los bagajes, ostentando alhajas, envueltas en albornoces azul tina. Algunas eran propietarias de dos y tres caballerías.

Las de menos categoría marchaban á pié, cubiertas de harapos muchas.

Un moro nos decía: «Esas tienen el dinero de la mehallá.»

Todas llevaban cubiertas cara y manos, siendo materialmente imposible conocer el color de su tez.

La precitada sección de Caballería destacó parejas para indicar el camino que debían seguir los refugiados, que fué el siguiente: fortín de Triana, campamento de Camellos, á buscar el vado del Río Oro y desde allí la senda que conduce á Cabrerizas Bajas.

La impedimenta

Detrás del harem siguió la impedimenta, escoltada por los infantes y por una jauría de perros, compañeros obligados de todo musulmán.

Al llegar al Hipódromo entregaban las armas; algunos no de buen grado; otros trataban de ocultarlas, pero las parejas de infantería y artillería situadas á derecha ó izquierda del camino les obligaban á dirigirse al Hipódromo.

Encargados de la recepción estaban el Comandante del Parque Sr. Huolin y el Pagador Sr. Hernández.

El jefe de la Oficina indígena, teniente coronel don Gonzalo Gutiérrez, teniente afecto á la misma Sr. Riquelme y algunos soldados y clases conocedores del árabe, se encontraban allí dirigiendo el primero y auxiliando los segundos los trabajos.

Muchos de los infantes no llevaban armas, sino pórras y garrotes.

El aspecto de estas gentes era on verdad deplorable. Son sin duda los que mayores sufrimientos han experimentado.

Algunos eran verdaderos esqueletos humanos, cuyas débiles piernas casi les permitían mantenerse derechos.

Ancianos de lengua barba, jóvenes macilentos, delgados como estacas, casi niños muchos, constituían el núcleo de infantería.

De trecho en trecho se sentaban para descansar devorados algunos por la fiebre.

Un negro, vistiendo chilaba negra como su piel, de aspecto siniestro, conducía varias cabras.

Otro era llevado á hombros de dos compañeros. Parecía estar muy enfermo.

A lo largo del camino, recostados tras las piedras ó en los montones de arena de la playa, envueltos casi por completo en los harapos que llevaban por vestidos, semejando fardos, vimos muchos soldados, que eran recogidos por un carro del Regimiento de Melilla y algunas parejas á las órdenes del teniente abanderado Sr. Orcasitas.

Otros vinieron en las acémilas de los Regimientos y hasta dos sobre los mulos de la artillería de montaña.

La Caballería

A las tres y media, libre ya el camino, avanzó la caballería, yendo en cabeza una sección del Escuadrón con el capitán señor Inesterra y teniente del Río. Detrás seguían los abanderados y en columna de á cuatro, hasta el número de cuatrocientos próximamente, los soldados.

El aspecto de estos contrastaba con el de sus compañeros de á pié. Han debido estar mejor alimentados y pagados.

El ganado está on general bien de carnes.

El espectáculo de su entrada fué muy vistoso. Avanzaron al trote, con las banderas desplegadas, y los jefes á la cabeza. Parece imposible que gente aguerida, haya vivido tanto tiempo en la inacción.

Algunos eran verdaderos tipos del guerrero árabe.

Por caídas entregaron las armas. La del Yilali fué subida al Gobierno.

Con algun orden, siguiendo el cauce

del río Oro, marcharon al campamento donde hicieron su entrada á las cinco.

El fusil de Yilali

Como muestra de atención hacia el jefe de las fuerzas imperiales, hoy le será devuelto su armamento, depositado en el Gobierno Militar.

Regreso de las tropas

Después del paso de la caballería se reconcentraron las tropas dirigiéndose á sus cuarteles.

Fuó un día de prueba para la guarnición que demostró su resistencia.

A pié firme, durante siete horas Generales, Jefes, Oficiales y tropa, soportaron el huracán de poniente, envueltos en densas columnas de polvo.

La actitud de los rebeldes

Fuó por todos conceptos correctísima; sin profesar el más pequeño grito, contemplaron el paso de los cherifanos.

En el camino de Beni-Sicar se cruzaron grupos de refugiados con otros de kabileños, y estos continuaron su marcha sin detenerse ni molestar á los primeros.

En una palabra, dieron prueba de cordura, cumpliendo la palabra que habían empeñado al General Marina.

El campamento

El Capitán de Estado Mayor don Ricardo Guerrero estuvo encargado de organizarlo.

Está situado, como dijimos, delante del fuerte de Cabrerizas Bajas, ocupando una gran superficie.

A pesar de los esfuerzos hechos por el Sr. Guerrero, no pudo conseguir que se alineasen las tiendas por calles, pues cada cual de los que llegaban escogía sitio.

Al oscurecer presentaba pintoresco aspecto. Las huries, esperaban que sus sirvientes les llevasen de la playa las tiendas teniendo en torno suyo las gruesas alfombras de Fez y los indispensables teleros.

Aquí y allá se veían cueros curtidos de cabra adornados con vistosas cintas de colores, los *afericos* ó cántaros de barro, las *zehias*, molino de piedras para triturar la cebada y mil artefactos más de las tiendas morunas.

Las caballerías sin quitar las monturas, formaban grupos, buscando inutilmente pastos, que por ninguna parte encontraban, pues aquellas áridas tierras se hallan exentas de vegetación.

Los pobres refugiados preguntaban á los oficiales que se les acercaban, si se les iba á dar de comer, pues la mayor parte de ellos apenas habían comido en los tres últimos días.

Como no ha sido posible colocar todas las tiendas, de las que hay abundantes, pues pasan de mil quinientas, muchos tuvieron que pasar la noche al raso ateridos de frío.

Vimos á algunos rifeños del campamento de Camellos, compartiendo su miseria con los nuevos refugiados, dando pruebas de humanidad.

Todos bendicen la hora en que España les abrió sus puertas, poniendo término á las cruentas privaciones que han sufrido.

Recuento

Hoy se hará un minucioso recuento de las fuerzas de la mehallá.

El Fraile las calcula en 1.500 hombres, 400 caballos y 300 mulas.

Barco que aparece

Anoche se recibieron noticias de Chafarinas participando haber arribado á las islas el laud.

Las moras que conducía desembarcaron, siendo alojadas y atendidas por la autoridad militar.

Hoy vendrán en el «Sevilla» como igualmente el cargamento, porque el mar está muy agitado y es peligrosa la navegación para pequeñas embarcaciones.

Acogidos en el Hipódromo

Una vez retiradas las tropas, el Capitán Sr. Fuentes, destacado en el Hipódromo, dispuso que varias parejas recorrieran el camino seguido por la mehallá desde los límites á la plaza de toros, con el fin de socorrer á los rezagados.

Una veintena de estos, desfallecidos por el hambre, yacían tendidos sobre la arena; algunos no podían andar.

Trasladados al dicho lugar, se les facilitó abundante comida, siendo instalados en una tienda que desalojaron los soldados.

Aquellos infelices besaban las manos del Capitán Fuentes y de los oficiales á sus ordenes, devorando con verdadera ansia los alimentos.

Granizada.-En el Polígono

A las ocho y media descargó la tormenta que se cernía desde la mañana, cayendo abundante granizo.

En el campamento de Cabrerizas fué esta la señal de dispersión.

Los cherifanos buscaron refugio en el Polígono invadiendo las posadas.

El Teniente de la Guardia civil señor Aleman se personó en el populoso barrio, adoptando eficaces medidas para tranquilidad del vecindario.

Socorros

La Administración Militar ha recibido órdenes de socorrer á los soldados cherifanos y de facilitar piensos para los ganados.

Dado el escaso personal con que

cuentan las tropas de dicha plaza, supone un esfuerzo grande el que tiene que realizar para cumplir el nuevo cometido; pero gracias á las medidas dictadas por el Jefe y oficiales del Parque Administrativo Sres. Luque, Pérez (don Dionisio) y Pradas, secundando las de sus jefes Sres. Lanuza y Biedma, quedarán perfectamente atendidos los marroquíes, á quienes España acoge dando una prueba más de hospitalidad y sentimientos nobles y generosos.

Elogios

Los merece toda la guarnición, desde el general Marina hasta el último soldado, siendo digno de hacer resaltar el que haya terminado sin el más pequeño incidente la entrada de la mehallá.

Sobre el Jefe de E. M. señor Larrea y personal del Gobierno Militar ha posado estos días y continúa posando impropio trabajo, para llevar á la práctica las órdenes del General Gobernador y descifrar el sin fin de despachos que se reciben de los Ministerios de la Guerra y de Estado.

La repatriación

Todavía se ignora cuando tendrá lugar el embarque de la mehallá para Tánger y muchos sospechan se vea obligado el Gobierno español á flotar algunos barcos para dicho objeto, pues nada conviene á Melilla que continúen mucho tiempo dentro de su territorio los soldados cherifanos.

INFORMACION TELEGRÁFICA

(De nuestro corresponsal la Ageaela Fabra)

En la Cámara francesa

Ha continuado en la Cámara la interpelación sobre la política del Gobierno francés en Marruecos.

Al empezar la sesión ha hecho uso de la palabra Mr. Humbert, que defendió la gestión del Gabinete de M. Clemenceau. Hablando del acta de Algeciras dijo que es un documento muy defectuoso, pues en él se advierte falta de previsión.

Añadió que más que al texto literal hay que atender á su espíritu, toda vez que han sobrevenido acontecimientos extraordinarios que exigen medidas del mismo carácter.

Terminó su discurso asegurando que el Gobierno habla con sinceridad cuando promete que Francia no ha de mezclarse en los asuntos interiores del Moghreb.

Seguidamente hizo uso de la palabra Mr. Boni felicitándose de que Francia y España estén de perfecto acuerdo en los asuntos de Marruecos, pues ese acuerdo es la mejor garantía del porvenir.

Otra vez Jaurés.--Contra el empréstito.

El leader socialista Mr. Jaurés ha hablado nuevamente oponiéndose á que Francia acceda á hacer el empréstito que solicita Marruecos, porque eso equivaldría á ejercer sobre el Imperio una gran presión, valiéndose para dominar de ese instrumento económico.

En cuanto á la neutralidad que guardó Mr. Pichon, dijo que lo que hay es parcialidad manifiesta.

Discurso de Chuilly.--La pacificación.

Después hizo uso de la palabra Mr. Chuilly aplaudiendo con calor la acción pacificadora que Francia está ejerciendo en el Imperio.

Rectifica Pichon.--Las instrucciones.

El Ministro de Negocios Extranjeros ha hablado nuevamente para rectificar, repitiendo que las instrucciones enviadas á Damado se limitan á que haga respetar la bandera francesa y proceda á la pacificación de la Chauia.

Estas palabras fueron seguidas de grandes aplausos.

La votación.--Triunfo del Gobierno. Ato seguido el Presidente de la

Cámara puso á votación una proposición de Mr. Dubiert, según la cual la Cámara había de aprobar sin reservas la conducta del Gobierno francés ante la cuestión de Marruecos toda vez que respeta como debe hacer el acta de Algeciras.

La proposición era extensiva á facilitar á los militares que se hallan en Africa por su inmejorable conducta.

Esa proposición ha sido aprobada por 436 votos contra 51.

Después se levantó la sesión entre estrepitosos aplausos.

Las Cortes

Congreso

Después de algunos ruegos y preguntas de escaso interés comenzó en la Cámara popular la discusión del proyecto de ley sobre reformas de la administración local.

Tres ligero debate fueron desechadas las enmiendas de los señores Gasset y García Loma.

Sin que ocurrieran incidentes importantes se levantó la sesión.

Senado

En la Alta Cámara hizo uso de la palabra el Sr. Cavestany abogado porque se acometa la obra de efectuar una radical reforma en el ramo de enseñanza.

Dijo que ésta debe ser libre y sostuvo que es preciso llegar á la unificación de los textos.

Después continuó la discusión del proyecto referente á la inspección de las compañías de seguros.

Provincias

Agresión

Al zarpar anoche de la ría de Bilbao el vapor «Esperanza» unos sujetos que estaban ocultos en una gabarra lo apedrearon hiriendo á varios tripulantes.

El vapor siguió su marcha siendo detenidos cuatro de los apedreadores.

Pedrea

En Valencia se han amotinado los estudiantes con motivo de los procesos que se están instruyendo.

Un numeroso grupo de escolares apedreó á la policía.

Los agentes cargaron contra los manifestantes disolviéndolos y haciendo varias detenciones.

Accidentes marítimos

Comunican de Las Palmas que el vapor «Woerman» al hacer una maniobra embistió al dique.

Tanto éste como el vapor resultaron con averías.

A bordo de un buque mercante inglés se ha producido una terrible explosión de grisú seguida de incendio.

Se hacen grandes esfuerzos para salvar el barco pero se desconfía de conseguirlo.

Madrid

Reunión

Hoy se han reunido, autorizados al efectos los Coroneles de Artillería de la guarnición de Madrid y los oficiales del arma diputados á Cortes, habiendo acordado que con motivo de la celebración del centenario del 2 de Mayo vengan á la Corte todos los estandartes del arma.

Los estandartes estarán presentes en una misa que se dirá en el sitio en que murieron Daoiz y Velarde.

Marruecos

Buena impresión

Despachos de Berlín dan cuenta de que en los círculos políticos ha producido excelente impresión el discurso de Mr. Pichon en la Cámara francesa.

Los periódicos se expresan en el mismo sentido.

La policía

En Tánger ha quedado establecida la policía del extrarradio.

Esperáanse de ella muy buenos resultados.

El contrabando

El Majzen ha enviado á Casablanca cuatro agentes con el encargo de organizar el servicio de represión del contrabando.

Neerología

Ayer á las cuatro falleció la simpática señorita deña F. de Castro García, hermana política de nuestros amigos los señores Olavarieta y Bolado.

Hoy á las diez tendrá lugar la conducción del cadáver desde la casa mortuoria, Florentina, al cementerio del Carmen.

Reciba la familia doliente nuestro pésame.

Fuga amorosa

Un caballero de nacionalidad francesa, llamado M. Musbert, ha presentado denuncia ante el comisario de la Policía gubernativa de San Sebastian contra su hija, una bellísima señorita, que, ciega de amor abandonó París, refugiándose en dicha capital con su novio.

René—que así se llama la muchacha sustrajo á su padre 5.000 francos, que entregó á su amante, Paul Serrousin, para los gastos del viaje.

Los tórtolos fueron sorprendidos en un hotel y conducidos á la presencia de la autoridad.

Y lo gracioso del caso es que el padre manifestó á la muchacha que, si le devolvía la cantidad sustraída la permitiría continuar en los brazos de su amante.

René se nego heroicamente á tal pretensión, y en vista de ello, el papá, desconsoladísimo, ha salido en el tren en dirección á Burdeos con la enamorada hija.

Paul les sigue, acechando quizás una nueva ocasión para la fuga.

Corsés y Fajas

Se confeccionan de todas clases y á la medida.

Calle de Doña Adriana (sin número) principal, izquierda, primer Recinto.

Se alquila

Un piso alto en la calle Alta número 12; para informes en la misma.

ÚLTIMA HORA

(POR EL CABLE)

De nuestro corresponsal la Agencia Fabra

Ascensos

En los círculos militares se insiste en que el día diez de Febrero firmará el Rey el ascenso de tres coroneles de Infantería, Caballería y Artillería.

Bando

El Gobernador civil de Valencia ha publicado un bando en el que anuncia enérgicas medidas de represión contra los estudiantes si no deponen su actitud.

Pesquisas

Dicen de Lisboa que la policía de dicha capital continúa haciendo activas investigaciones.

El comisario central ha llamado á los prohombres del partido republicano disidente intentando arrancarles alguna declaración que dé luz sobre el supuesto complot.

Los agentes practican registros, pero hasta ahora sin resultados.

Las jurisdicciones

Todos los estudiantes detenidos hoy en Valencia han sido conducidos á las prisiones militares, pues serán sometidos á la jurisdicción de guerra, con arreglo á la ley de jurisdicciones.

Los que fueron detenidos anteriormente han sido puestos en libertad.

Defensa

«El Globe de Londres» escribe un artículo defendiendo la política francesa en Marruecos.

«El Palmall Gazzote» aprueba las manifestaciones hechas por Mr. Pichon, si bien dice que se nota alguna oscuridad en ellas.

Banquete

El representante en Madrid de la República del Ecuador ofreció el viernes un banquete al Presidente del Consejo.

El Rey

Don Alfonso en compañía del Duque de Conaguth ha asistido al mercado de Sevilla.

Después don Alfonso admiró el lagarto que existe en puerta de la Catedral.

Los agitadores

Telegrafían de Lisboa que grupos de agitadores armados de revolvers se han presentado en varias calles.

La policía acudió disolviendo los grupos, para lo que tuvieron que emplear la fuerza resultando algunos heridos, tanto agentes como manifestantes.

Congreso

El Sr. Villanueva ha hecho uso de la palabra en la Cámara popular expresando su agradecimiento al Gobierno por haber mandado reparar las tumbas de los heroes de Africa en Tetuán.

El orador recomendó que no se descuide la conservación de los cementerios.

Dijo que á toda costa hay que acometer la obra de construcción de una carretera desde Ceuta á Tetuán y atender mejor las comunicaciones marítimas de la Península con Marruecos.

Dedica elogios al Gobierno por el establecimiento de la es-

cuela para indígenas de Melilla.

Solicitó que el Gobierno pida al Gobierno francés que devuelvan las reses arrebatadas por los franceses á una fracción de Kebdana, pues esta tribu nada tiene que ver con los Beni-Senassen.

El Sr. Villanueva se extiende á otros puntos y dice que hay que evitar abusos como los que se cometen en Málaga al desembarcar mercancías marroquíes.

Cambios del 29

París 14,50
Londres 28,76

COSMOPOLITAS

Los obreros de las fábricas de gas de Moscú se han declarado en huelga y las autoridades están tomando medidas urgentes para impedir que la ciudad se quede á oscuras y á merced de los terroristas. Si la huelga se prolonga, y esto es lo más grave, la socndarán los obreros que cuidan y custodian los conductos de agua potable.

Comunican de Bruselas que se ha fijado el 20 de Mayo próximo para la celebración de la célebre feria del pueblo belga Eucassusting Lalaing en la cual las muchachas jóvenes de toda condiciones invitan á los solteros del mundo entoro á tomar café con ellas en una gran gira campestre con el propósito de explicarles y darles mejor á comprender las delicias y ventajas del matrimonio y el gran disparate permaneciendo solteros.

Hace siglos que cada cinco años se celebra una feria.

En España la noche más larga dura 13 horas y la más corta 8.

Dicen de París que en un pueblo inmediato á Donai se ha celebrado solamente el centenario de uno de sus hijos Este no es otro que una mujer llamada Adela Cotton, que nació el 18 de Marzo de 1807 Desde entonces á la fecha no ha abandonado nunca su pueblo natal. Se caso á los doce años, y tres años después quedó viuda con cuatro hijos: Actualmente vive rodeada de vasta familia, teniendo 22 hijos, 64 nietos, 142 biznietos y 29 tataranietos.

ECONOMATO MILITAR

Últimos géneros llegados

Ciruelas pasas	Kilo	1'00
Papas ranciales		1'30
• en cajas de lujo con 2 1/2 libras	Caja	3'00
• en id. id. con 3 1/2 id.		3'50
• en formaletes con 3 kgs.		4'00
• en id. de gran lujo		6'50
Carne de membrillo	Kilo	1'80
Higos en setetas de 1 arroba	Seteto	3'50
• á granel	Kilo	0'40
Frutas cristalizadas en tarros de cristal	Tarro	2'00
Id. id. en cajas de madera	Caja	4'00
Guindas preservadas en botes de 1 litro	Bote	1'50
Frambuosa en id. id. de 1 id.		1'50
Ciruelas en id. id. de 1 id.		1'25
Piñones en paquetes de 1 libra	Paquete	1'25
• á granel	Kilo	4'00
Paladillas		4'50
Id. con almendra americana		3'00
Id. rollenas de chocolate		2'50
Guayaba «Pavo Real»	Caja	2'75
Mortadela en bolas	Kilo	4'25
Chorizos asturianos en latas de 2 kilos	Lata	7'00
Morcillas en id. de 1'250 kgs.		3'25
Patas de cerdo	Kilo	0'70
Jamón en latas de 1 kilo	Lata	3'75
• en id. de 500 gramos		2'00
Variado surtido en chocolates y bombones suizos, galiteros elegantes y jaleas en teteras, jurros, mantequeros, &c.		

Salvador Perez Ruiz

PERITO

Se ofrece para toda clase de compra-venta de edificios, al módico interés del 1 por ciento.

Padre Lerchundi 40

Garganta voz y boca se curan con las pastillas del Dr. Caldeiro. En farmacias, caja 1'50 pesetas; por 2 las remito al autor. Puerta del Sol, 7, Madrid.

El Regulador

Maipartida Hermanos S. en C.

Esta importante casa cuenta hoy con gran surtido en todos los artículos, y las últimas novedades en vestidos, quincalla, paquetaría, cachibús, bisutería, cristalería, juguetería, confecciones de todas clases, sombrillas y paraguas, porcelana y batería de cocina, impermeables marca Christian, chanclos de gama Boston y miles de artículos imposibles de enumerar.

Esta casa, contando con tan grandes y variadas existencias y abarcando tantos artículos, hace precios sorprendentes de difícil competencia.

Gran surtido en muebles de todas clases á precios módicos, al contado y á plazos.

Barrio Reina Victoria

Relojería Alemana

— DE —

Pablo Rettschlag

General Margallo, 19

El dueño de este nuevo establecimiento saluda al público y ofrece su taller de composturas.

Se hacen toda clase de composturas por difíciles que sean, tanto de relojes como de cajas de música y máquinas de escribir.

Se empavonan cajas de acero. Se garantizan las composturas por un año.

GENERAL MARGALLO, 19

Bazar de La Unión

Edificio del Economato Militar piso alto y la Estrella Oriental, San Miguel 26

DAVID J. MELUE

Suplica á su numerosa y distinguida clientela se sirva visitar dichos Establecimientos en la seguridad de que ha de ver colmados sus deseos.

Teniendo que proceder á la instalación de mi nuevo Establecimiento

BAZAR REINA VICTORIA

se realizan muchos géneros á precios increíbles por lo económicos, tales como capas, abrigos y boas, abrigos para caballeros y niños, trajes para niños, desde 3 pesetas en adelante, cortes de trajes para caballeros, desde 7 pesetas, é infinitud de artículos difíciles de enumerar.

Además ofrezco un completo y variado surtido en tejidos de todas clases, perfumería, quincalla, loza y cristal, batería de cocina, muebles de Viena y españoles, juguetes y caprichos para regalos, encajes, bordados, cintas, agremados, paños y peluch.

Para la presente temporada se acaba de recibir un gran surtido en lanas inglesas para trajes de Señoras y Caballeros, así como boas y abrigos de última novedad, mantas y bayetas, franelas y pañuelos, toquillas, mantones y gorras.

اعلام

طبيب ما هو اسمه فيل مرتنو يدأوى
جرح اللواص خصوصاً مرض القلب والرئة
ويتبرع لذلك في اليوم ساعتين من
الساعة الثامنة من الزوال الى الساعة الرابعة
ويقبض اجرة لكل مرة نصف ريال بشروط
تعدليها استظواره برفقة ستيكو بولاية

TRADUCCION

**Enfermedades del corazón
Y APARATO RESPIRATORIO**

POR EL MÉDICO MILITAR

M. MORENO

Consulta de pago, de 2 á 4

Calle de Santiago, número 3, pral. izqdo.

MATADERO

Rosas sacrificadas en el día de ayar: Boeyes, 11.—Terneras, 0.—Cerdos, 0.—Corderos, 0.

**DESCONFIAD DE LAS IMITACIONES
PEDID SIEMPRE**

la EMULSION MARFIL la GUAYACOL

Preparada con Aceite puro de Hígado de Bacalao, con Hipofosfitos de Cal y Sosa y Guayacol

PREMIADA EN LA EXPOSICION DE ALEJANDRIA

Este preparado se recomienda por médicos eminentes como de utilidad indiscutible en el ESURÓFULISMO y RAQUITISMO, CATARROS BRONQUIALES y TOSES REBELDES.

Sus resultados son altamente beneficiosos en el primer grado de la TUBERCULOSIS PULMONAR pues contiene la marcha de tan terrible padecimiento. Engorda y fortalece á los niños, favoreciendo la nutrición del sistema óseo.

Se vende en todas las farmacias y droguerías.
Depósito Central: Laboratorio Químico-Farmacéutico de F. del Río Guerrero, sucesor de González Marfil, Málaga.

COMPANIA TRASATLANTICA ESPANOLA

Avisos importantes

REBAJAS EN LOS FLETES DE EXPORTACION.—La Compañía hace rebajas de un 30 0/0 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria, Comercio y Obras Públicas de 14 de Abril 1904, publicada en la «Gaceta» de 22 del mismo mes.

SERVICIOS COMERCIALES.—La sección que estos servicios tiene establecida la compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta como ensayo, deseen hacer los Exportadores.

Hay que pedir con anticipación el hueco que deseen los señores cargadores, tanto para pasajes como para cargu.

Se expenden billetes y conocimientos directos desde Almería.

Documentos que necesitan presentar los pasajeros que deseen marchar al extranjero y sin los cuales no se les permite el embarque.

- 1.º Cédula personal para todos los mayores de 14 años.
- 2.º Los varones y mujeres solteras, hasta la edad de 23 años, una autorización de sus padres ó tutores otorgada ante Notario público ó ante el Alcalde del pueblo de su vecindad. Este documento no es necesario cuando vayan en compañía de sus padres, pero en todo caso las mujeres solteras han de presentar un certificado que acredite su estado de soltería.
- 3.º Partida de bautismo para todos los varones y mujeres solteras.
- 4.º Los varones de 15 á 20 años, no pueden embarcar sin presentar un certificado que acredite haber consignado en la Caja de Depósito la suma de 1.500 pesetas á las resultas de la quinta, según previene la ley.
- 5.º Los varones de 20 á 40 años, han de presentar la licencia absoluta si son licenciados definitivos.
- Los que pertenezcan á la reserva ó á la clase de reclutas disponibles han de presentar un permiso del Capitán General del distrito respectivo autorizándole para efectuar su embarque ó ausentarse de la Península.
- 6.º Las mujeres casadas que no vayan acompañadas de sus maridos han de presentar un permiso de este, visado por la Alcaldía del pueblo de su vecindad ó por Notario siendo en la Capital.
- 7.º Partida de casamiento para los matrimonios.
- 8.º Partida de viudedad para las viudas.
- 9.º Certificado de buena conducta expedido por la Alcaldía de su residencia con las firmas personales para todos los individuos mayores de 14 años.
- 10.º Certificado de no estar procesados expedido por el Juzgado del pueblo donde residen, para todos los mayores de 14 años, ó de la Audiencia siendo en la Capital.
- 11.º Cuando el pasaje sea para New-York, Puerto Rico, Cuba y Filipinas, es preciso un certificado de vacunación expedido en el puerto de embarque por los médicos que designen los respectivos Cónsules.

Seguros Marítimos

Se admiten por vapores y veleros á primas reducidas, por las importantes Compañías **British And Foreign Marine, Londres.**

Aurora, Bilbao.—Lloyd Internacional, Berlin

Representante: Adalberto Ruiz, Almería. Boulevard, 46.

PASTILLAS BONALD

OLORO-BORO-SÓDICAS CON COCAINA

De eficacia comprobada por los señores Médicos para combatir las enfermedades de la boca y de la garganta. Tos, ronquera, dolor, inflamaciones, picor, faras, ulceraciones, sequedad, granulaciones, afección producida por causas periféricas, fetidez del aliento, etc. Las pastillas BONALD premiadas en varias Exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron de su clase en España, y en el extranjero.

Acanthia Virilis

Poliglicerofosfatada Bonald.—Medicamento antineurasténico y antidiabético. Tonifica y nutre los nervios, ósculo muscular y nervioso y lleva á la sangre elementos para enriquecer el glóbulo rojo.

Frasco de Acanthia granulada, 5 pesetas. Frasco del viuo de Acanthia, pesetas.

De venta en todas las farmacias y en la del autor, Núñez de Arce (antos Gorrera), 17, Madrid. En Barcelona, Gignás, 5.

Elixir antibacilar BONALD

DE

Thiocolcinamo-vanádico fosfoglicérico

Combate las enfermedades del pecho.

Tuberculosis incipiente, catarros bronconeumónicos, laringo-faríngeos, infecciones gripales, palúdicas, etc.

PRECIO DEL FRASCO, 5 PTAS.

De venta en todas las farmacias y en la del autor, Núñez de Arce (antos Gorrera), 17, Madrid. En Barcelona, Gignás, 5.

Grandes Almacenes de Muebles

CASA FUNDADA EN 1879.

Herederos de Juan Alonso

Santa María y Sánchez Pastor, 7 y 9 y Granada, 12 al 20.

— MÁLAGA —

Construcción de toda clase de muebles y de todos estilos.—Instalaciones completas.—Comedores.—Despachos.—Dormitorios.—Estrados.—Gabinetes. Cortinajes.—Vajillas.—Lámparas.—Cristalería.

En Melilla pueden verse catálogos y precios:

LUIS ESTRADA; Alonso Martínez 6, principal derecha.

SAN MANUEL

Fábrica de mosaicos hidráulicos, cemento armado y piedra artificial

Depósito de cementos y cal hidráulica de la sociedad J. A. P. de Lafargue

Ramirez y Fernandez

Amalcoenes, Fábrica y Oficinas: Carlos de Arellano.—MELILLA

Quinta de 1908

La Sociedad de seguros de Vida MONTE BENEFICO, redime á metálico, á los jóvenes próximos á sortear en dicho reemplazo, y en ventajosísimas condiciones. A los padres previsores les es factible la liberación de sus hijos desde que cumplen 5 años de edad en adelante, pagando primas más reducidas, según la edad de cada uno y en plazos á voluntad.

Además se dedica esta Sociedad á la creación de dotes de casamiento que se entregan al contraer matrimonio las aseguradas, como asimismo á la constitución en 12 años de capitales de relativa importancia.

Esta Sociedad tiene constituido el depósito que para garantía de los asegurados previene el artículo 43 de la Ley de Presupuestos de 1895:

Se remiten gratuitamente tarifas y condiciones á quien las solicite de la Dirección de la Sociedad, San Andrés 160, La Coruña; ó al Representante en Melilla y menores de Africa, D. José Arza Castro, P. Lerohundi, 27 Melilla.

La imperial

Gran Zapatería de Saturnino Navas
SAN MIGUEL 20.

Gran surtido á la venta de calzado de todas clases.

También se confecciona á la medida á precios convencionales.

Venta de curtidos y taller de cortes aparados.

SUCURSALES:

Barrio de Alfonso XIII y Túnel de Plaza de Armas.

Carpintería y Ebanistería

— DE —

José Alba Castillo
20--ALTA--20

Puntualidad, economía y esmero en las construcciones de toda clase de muebles y obras.

Especialidad en muebles de lujo.

Depósito de toda clase de molduras para muebles y decorado de habitaciones.

Chapas de palo santo, orable, caoba, roble, cedro, nogal y cocomoro.

Gran ocasión

Se realizan una infinidad de ropas hechas y en corte, sombreros, gorras, calzado y paraguas y otras difíciles de enumerar, á precios sumamente reducidos.

En la Marina, antiguo café de la Viuda de Marfil.

La Ibérica

DE LA

Viuda de Ramirez y Hermano

Extenso y variado surtido de calzado á la venta á precios económicos.

Especialidad en el calzado á la medida y en pieles finas.

Calle San Miguel, 23

Antonio Botella

PLAZA DE DOÑA ADRIANA NÚMERO 12

Turrón de yema	2'50
Poladillas finas de Alicante.	3'50
Avellana y Caramelos	2'50
Jamones andorranos piezas enteras.	0'00
Idem ingleses.	3'50
Idem en limpio partido	7'50
Mortadela	4'50
Salchichón de Vich y Prolongo.	6'00
Longaniza extremeña.	3'50
Chorizos candelarios.	2'25
Queso Gruyère	3'00
Idem de plato	2'50
Pasas racimales.	1'50
Higos verdejos	0'40
Garbanzos de Castilla.	1'20
Idem corrientes	0'45
Manteca tlandes danesa	4'50
Id. id. asturiana	4'00
Id. id. danesa lata de una libra	2'15
Id. de media libra.	1'25

LA AFRICANA

es la fonda que goza de más reputación en Melilla. El lujo, la elegancia y la economía son los distintivos de esta casa.

Las infinitas personas que han tenido la fortuna de hospedarse en esta fonda, se hacen lenguas de las comodidades, excelentes trato y succulentas comidas que han disfrutado en la

Fonda LA AFRICANA

—DE—

Emilio Segovia

JARDINES NUN. 7, (MANTELETE)

Almacen de Saldos

Gran surtido en géneros de todas clases y ropas hechas, que se realizan á precios muy ventajosos. Gran surtido en loza, cristal, ferretería y perfumería, que podemos ofrecer como verdadera ganga.

MARGALLO, 29 (Polígono)

Gran Café YUDAH

General Mañas, junto al Casino Español

Gran surtido en licores, Cognacs, Ponches, Vermouths, de las más exquisitas marcas nacionales y extranjeras.

Superior Cerveza alemana Pilsen. Café sin rival. Servicio esmerado á domicilio.

Especialidad en café tostado á diario

á 2 pesetas kilo

Vocabulario Militar Hispano-Arábigo
Por el capitán de Infantería

D. ANTONIO GARCÍA PÉREZ

Se ha puesto á la venta este utilísimo trabajo para todos los que estudien árabe, y especialmente para los militares de todas graduaciones.

Precio: UNA PESETA.

Los pedidos á esta Administración.